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AGENCE QMI | L’indice des prix à la consom ma tion (IPC) a grimpé de 3,6 % entre novembre
2022 et novembre 2023, au Qué bec, a fait savoir Sta tis tique Canada, hier.
Il s’agit d’une baisse par rap port au mois pré cé dent.
En e�et, en octobre, le taux d’in�a tion avait été de 4,2 % en sol qué bé cois.
À l’échelle de l’ensemble du pays, L’IPC a aug menté de 3,1 % d’une année à l’autre en
novembre au Canada, a� chant une crois sance iden tique à celle enre gis trée en octobre.
LA BOUFFE TOUJOURS PLUS CHÈRE
Les prix des ali ments ont conti nué de pro gres ser en novembre (+4,7 %), mais à un taux moins
mar qué qu’en octobre (+5,4 %).
Ce sont les prix des bois sons non alcoo li sées (-0,6 %), des légumes frais (+2,5 %) et des
autres pré pa ra tions ali men taires (+6,4 %) qui ont contri bué le plus au ralen tis se ment.
En revanche, les prix de la viande (+5 %), des légumes en conserve et pré pa ra tions à base de
légume (+5,8 %) ainsi que du sucre et con� se ries (+8,3 %) ont a� ché une crois sance plus
mar quée d’une année à l’autre en novembre.
Les prix des ser vices sont res tés éle vés le mois der nier, en hausse de 4,6 % d’une année à
l’autre. Ce taux est lui aussi le même qu’en octobre (+4,6 %). La hausse des prix des voyages
orga ni sés a été supé rieure en novembre (+26,1 %) à celle enre gis trée en octobre (+11,3 %).
La baisse des prix des ser vices de télé pho nie cel lu laire a fait contre poids à cette hausse
puisque les consom ma teurs qui ont obtenu un for fait de télé pho nie cel lu laire en novembre
ont déboursé 22,6 % de moins que ceux qui en ont obtenu un en novembre 2022.
Sta tis tique Canada explique cette baisse « en rai son des diverses pro mo tions o�ertes dans
l’ensemble de l’indus trie, avant le Ven dredi fou, pro po sant des for faits à prix réduit ou des
don nées sup plé men taires ».
GROS BOND DES HYPOTHÈQUES
Le recul des prix de l’éner gie s’est accen tué d’une année à l’autre en novembre (-5,7 %) com -
pa ra ti ve ment à octobre (-5,4 %), en rai son de la baisse des prix du mazout (-23,6 %).
Les Cana diens ont éga le ment conti nué de res sen tir la hausse des coûts de l’inté rêt hypo thé -
caire (+29,8 %) et du loyer (+7,4 %).
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Sous son sapin de Noël, Bruno Mar chand aime rait bien rece voir un tram way, a-t-il lancé sur
le ton de la blague tout en se réjouis sant de consta ter que d’autres élus de la région se mobi -
lisent pour ce moyen de trans port struc tu rant.

C’est ce que M. Mar chand a a�rmé, hier après-midi, à quelques minutes du der nier conseil
muni ci pal de l’année.
« Un tram way », a-t-il répondu, sou rire en coin, lorsqu’on lui a demandé ce qu’il sou hai tait
pour Noël.
Sur un ton plus sérieux, le maire Mar chand s’est féli cité de consta ter que son homo logue lévi -
sien, Gilles Lehouillier, et le ministre libé ral fédé ral, Jean-yves Duclos, aient tous deux dit
espé rer que la Caisse de dépôt et pla ce ment du Qué bec (CDPQ) Infra ramène le pro jet de tram -
way à l’avant-plan dans le cadre de son man dat de ré�exion de six mois.
« C’est sûr que c’est aussi mon sou hait. On a tou jours porté ce pro jet-là et on le porte encore
[...]. On croit encore que c’est le bon pro jet. Il y a des mil liers de pages d’études qui
témoignent de ça », a laissé tom ber le maire.

Le maire, à l’ins tar d’autres élus, dit qu’il croit « encore que c’est le bon pro jet
»
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Cela dit, ce der nier a pris soin de pré ci ser qu’il ne veut pas par ler au nom du gou ver ne ment ou
de la CDPQ Infra. Il a rap pelé qu’il n’est plus por teur du bal lon pour ce méga pro jet.
Pour Claude Vil le neuve, chef de l’oppo si tion, « il y a de bonnes chances qu’on fasse un retour
à la case tram way (au bout des six mois de ré�exion de la Caisse) parce que c’est le meilleur
mode struc tu rant. C’est pos sible et sou hai table ».
ANNÉE « EXÉCRABLE », DIT VILLENEUVE
Sur un autre plan, M. Vil le neuve a qua li �é « d’exé crable » l’année 2023 du maire Mar chand.
Le chef de Qué bec d’abord a énu méré la fer me ture de Medi cago, la baisse des appuis au tram -
way et l’échec du plan B du tram way comme autant d’élé ments illus trant l’année muni ci pale.
« ll n’a pas grand-chose dans sa gamelle », a déploré M. Vil le neuve en par lant du maire.
De son côté, Patrick Paquet, chef d’équipe Prio rité Qué bec, a a�rmé ceci : « Je suis ici depuis
2005 et c’est de loin l’année la plus exé crable d’un maire à la tête de la Ville de Qué bec [...]. Ça
a été une année très décou sue. »
UNE GRANDE RÉUSSITE, SELON LE MAIRE
Admet tant que 2023 a été plus di�  cile que 2022, le maire Mar chand a tou te fois rejeté le qua -
li � ca tif de l’oppo si tion o� cielle.
Il a même parlé d’une « grande réus site » au sujet de l’aug men ta tion de taxes annon cée il y a
deux semaines (3,9 % pour le rési den tiel et 4,7 % pour le non rési den tiel).
« Avoir main tenu la crois sance des taxes à un aussi bas niveau, c’est excep tion nel. C’est pro -
ba ble ment la plus grande réus site mal gré la hausse, s’est-il féli cité. On est meilleurs que la
plu part des autres grandes villes du Qué bec. »
Parmi les moments « durs » de l’année, le maire a reconnu que le tram way en est res pon sable
« en très, très, très grande majo rité », puisqu’il s’agit d’un dos sier sur lequel l’admi nis tra tion
muni ci pale de Qué bec tra vaille depuis plus de 10 ans.
Bruno Mar chand a par ailleurs dit avoir pris sa déci sion à savoir s’il se por tera ou non can di -
dat à l’élec tion muni ci pale de 2025.
Son annonce ne se fera cepen dant qu’en jan vier, une fois la pous sière de 2023 retom bée, a-t-
il déclaré.
« ÇA A ÉTÉ UNE BELLE ANNÉE. IL Y A EU DES MOMENTS TOUGH, DURS, QUE J’AURAIS
SOUHAITÉS DIFFÉRENTS, MAIS IL Y A EU BEAUCOUP DE BELLES CHOSES À QUÉBEC. » –
Bruno Mar chand, maire de Qué bec
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L’admi nis tra tion Mar chand refuse la pro po si tion de l’oppo si tion de scin der le paie ment des
taxes en 12 ver se ments sans inté rêts, arguant que cette méthode pré sente peu d’avan tages.
La sug ges tion a été faite par le chef de l’oppo si tion o� cielle, Claude Vil le neuve, par avis de
pro po si tion.
Il deman dait que « la Ville de Qué bec ajoute la pos si bi lité aux citoyens d’acquit ter la fac ture
des taxes muni ci pales en 12 ver se ments sans inté rêt, et ce, pour toutes les caté go ries
d’immeubles ». La Ville de Lévis, entre autres, pro cède ainsi.
Avant le conseil muni ci pal hier, le maire de Qué bec, Bruno Mar chand, a avisé qu’il n’y don ne -
rait pas suite.
La Ville auto rise déjà le paie ment étalé en quatre ver se ments sans inté rêts ainsi que celui en 12
ver se ments, mais cette fois les inté rêts s’appliquent.
PAS PERTINENT
« C’est pas tant qu’on n’est pas capable de le faire, c’est la per ti nence de le faire », a sou mis
M. Mar chand. « Il n’y a pas tant de besoins que ça, il n’y a pas tant d’avan tages, et pour la
Ville, il y a des pertes. [...] C’est une mau vaise bonne idée. »
Le vice-pré sident du comité exé cu tif, Pierre-luc Lachance, a sou tenu que l’éta le ment des
paie ments coû te rait 7,5 mil lions $, ce qui repré sen te rait une aug men ta tion de 0,5 % des taxes
muni ci pales « qu’il fau drait que j’aille cher cher dans les poches des gens ».
« Ça va impac ter notre capa cité à réa li ser des pro jets, comme Ville. »
Claude Vil le neuve a sou li gné que ce scé na rio ne se concré ti se rait que si l’ensemble des
citoyens se pré va laient de cette option.
La Ville explique que moins de 5 % des pro prié taires choi sissent le paie ment préau to risé en 12
ver se ments, alors que plus de 85 % payent leur compte de taxes sans aucun retard.
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Quand il passe en revue l’année 2023 à Qué bec, Claude Vil le neuve, chef de l’oppo si tion à
l’hôtel de Ville, s’inquiète d’un retour au marasme comme en 2001 et d’un « maire a�ai bli qui
s’est isolé ».

« Que le maire veuille être un cham pion de la mobi lité active, ça ne me dérange pas, avance
Claude Vil le neuve, mais je trouve qu’il ne prend pas le rôle qui lui revient, soit d’être le pro -
mo teur en chef de Qué bec. Et je vais aller plus loin, moi ça me ten te rait d’être ça », dit en
entre vue celui qui ré�é chit à la pos si bi lité de se pré sen ter à la mai rie en 2025.
En 2001, à Qué bec, c’était l’enquête Scor pion, le choc du départ des Nor diques qui se pour sui -
vait.
« On se disait encore qu’on n’était capable de rien réus sir. Ça par lait encore de Qué bec 84, de
Qué bec–saint-malo, toutes ces a�aires-là. C’était ça, l’état d’esprit », se sou vient M. Vil le -
neuve, ori gi naire du Lac-saint-jean et qui est arrivé à Qué bec cette année-là.
VILLE FIÈRE ET FORTE
En 2008, Régis Labeaume, qui arri vait peut-être au bon moment dit-il, a insu� é de l’espoir
et de la �erté.
« Qué bec, une ville �ère et forte » était d’ailleurs le slo gan d’équipe Labeaume en 2013. Une
rhé to rique qui res semble beau coup à Qué bec Forte et Fière, parti du maire Bruno Mar chand.
« Il n’a rien inventé, Bruno Mar chand, mais j’ai peur qu’avec ce qui se passe, on revienne dans
cet état d’esprit que j’ai connu il y a 20 ans.
J’ai peur qu’on recom mence à se dire qu’ici, on ne peut rien réus sir. Il ne faut pas accep ter ça.
»
M. Vil le neuve a rai son de s’inquié ter, quand on ana lyse les faits. L’année a e�ec ti ve ment
com mencé par la fer me ture de Medi cago, et s’est pour sui vie avec l’aban don d’inno vi tam, la
Zone d’inno va tion du Lit to ral Est.
Puis, en novembre, le tram way a été arra ché à la Ville par le gou ver ne ment, qui a con�é la
ré�exion sur la mobi lité à la Caisse de dépôt et pla ce ment du Qué bec (CDPQ).
Comme le chef de l’oppo si tion, je m’inquiète beau coup de ce revi re ment, qui équi vaut selon
lui à une mise en tutelle de la Ville.
MAIRE PAS COMBATIF
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Rela ti ve ment au tram way, M. Vil le neuve trouve que le maire n’a abso lu ment pas été com ba tif.
Il constate éga le ment qu’il a avalé trop de cou leuvres du gou ver ne ment du Qué bec.
« Il y a eu du mau vais théâtre là-dedans, dit-il, s’éton nant que le pre mier ministre Legault et
le maire ne se soient jamais parlé en se disant : “C’est en train de prendre le mau vais bord
cette his toire-là et il faut sau ver le pro jet. Qu’est-ce qu’on fait ?” »
Le poids poli tique de Qué bec, qui a déjà été la région de toutes les convoi tises à l’assem blée
natio nale, a e�ec ti ve ment été réduit à peau de cha grin. C’est grave.
Comme maire, si le tram way ne se fait pas, estime M. Vil le neuve, « ce sera une cica trice tout
au long de son man dat car ça a des impli ca tions dans à peu près tous les dos siers muni ci paux
».
Bruno Mar chand a a�rmé hier, avant le der nier conseil muni ci pal de l’année, que son idée
était faite quant à sa déci sion de se pré sen ter ou non en 2025, mais qu’il ferait le point avec les
médias en jan vier.
Si je devais gager, je mise rais sur son retour, et sur sa volonté de démon trer qu’il s’est relevé,
en 2024.
À suivre.


